Objekttyp:	TableOfConter	nt
Zeitschrift:	Allgemeine schweizerische Militärzeitung = Journal militaire suisse = Gazetta militare svizzera	
Band (Jahr): 19=39 (1873) Heft 51		
PDF erstellt	am:	11.09.2024

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek* ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch

Allgemeine

Schweizerische Militär-Zeitung.

Organ der schweizerischen Armee.

Der Schweiz. Militärzeitschrift XXXIX. Jahrgang.

Bafel.

XIX. Jahrgang. 1873

Nr. 51.

Erscheint in wöchentlichen Rummern. Der Breis per Semester ist franko burch bie Schweiz Fr. 3. 50. Die Bestellungen werben birekt an bie "Schweighauserische Berlagsbuchhanblung in Bafel" abressit, ber Betrag wird bei ben auswärtigen Abonnenten burch Nachnahme erhoben. Im Auslande nehmen alle Buchhanblungen Bestellungen an.

Berantwortliche Rebaktion: Oberst Wieland und Major von Elgger.

Inhalt: Legion der Römer. — Beurtheilung der jüngsten deutschen Feldmanöver von deutscher und französischer Seite. (Schluß.) — Eidgenoffenschaft: Bern: Preisfragen; Solothurn; St. Gallen. — Berschiedenes: Der Prozeß Bazaine IX.

Legion der Kömer.

Durch die Toskaner und Tarquin ben ältern, ber griechischen Ursprungs war, lernten die Römer frühzeitig etwas von der griechischen Kriegskunft, allein sie wollten sich nicht an diese eng geschlossene Ordnung gewöhnen und behielten im Gliede mehr individuelle Ungebundenheit. Servius Tullius wird als ber Ersinder der Legion genannt, deren Grundzüge wir bereits unter Hostilius ausgebildet finden. In dem Laufe der Zeit erlitt die Legion mehrere Beränderungen. Vertheibigung war der Geist der Phalanx, Angriff der Geist der Legion.

Byrrhus glaubte in ben Romern Barbaren zu finben, und war erstaunt, fie im Kriege fo geschickt zu sehen. Bon ihm lernten fie Bieles griechischer Taktik, von ben Romern nahm Byrrhus ebenfalls mehreres Neue an.

Schon zur Beit ber erften Konfuln hatten bie Romer bie phalanrahnliche Aufstellung ber Legion aufgegeben und bie Manipularstellung angenommen.

Titus Livius in bem 8. Buch römischer Geschichte sagt: "Anfangs finnben bie Legionen abnlich ter macebonischen Phalanx, bie Manipel neben einander, später manipelweise in einer Linie, burch mäßige Zwischenräume getrennt, zulest wurden sie in meh= rern Treffen aufgestellt."

Wie aus ben Schriften mehrerer Autoren hervorzgeht, bestund die Legion der Könige aus dreißig Manipel, von ungefähr hundert Mann, diese stellten sich mit je zwölf Mann in der Front und auf acht Mann in der Tiese auf. Die Soldaten stunden Mann von Mann drei Schuh entfernt; die Manipel waren neben einander angeschlossen. Zede Legion hatte zur Aufklärung des Marsches, zur Gröffnung des Gesechtes und der Berfolgung des Feindes eine Anzahl Leichtbewassnete (Beliten) zugetheilt. Hatten diese Siese keine andere Berwendung, so stellten sie sich in den hintersten Gliedern auf. Die Legion in dieser

Phalanx = ähnlichen Stellung hatte eine ungefähre Länge von 430 Schritten und ftand auf 8 bis 10 Mann Tiefe.

Die ersten Glieber waren burch bie Schwerbewaff= neten gebilbet. In ben hintern ftanden bie Leichtbe= waffneten.

Schon frühe wurde jedoch diese Aufstellung verlaffen, und die Manipel stellten sich, burch einen Zwischenraum von einander getrennt auf. Diese Intervalle scheint zumeist gleich der Front des Manipels genommen worden zu sein, durch Deffnen auf sechs Schuh Distanz konnte baber die Linie wieder gescholffen werden.

Burden die Leichtbewaffneten zur Einleitung bes Gefechtes ober zum Berfolgen des Feindes vordesordert, so brachen sie durch die Intervallen, welche sich zwischen den Manipeln befanden, oder durch den Raum, der die Rotten schied, vor, und kehrten ebenso an ihre früheren Pläte zurud, wenn ihre Aufgabe gelöst war, oder der Hauptangriff durch bie geschlossene Schlachtlinie stattsinden sollte.

Doch auch biese Schlachtorbnung genügte noch nicht ben Anforderungen bes Gefechtes, sie wurde verlassen und bie Manipel stellten sich in mehrern Reihen hinter einander auf.

Wir nehmen hier diese Legion, wie fie in der Zeit ber punischen Kriege bestand und wie uns Polyb, ber militärische Lehrer des Scipio Aemilius, des erssten römischen Feldherrn seiner Epoche, sie beschreibt. Damals bestand die Legion aus fünf Hauptbestandstheilen:

600 Triarier (Triarii), 1200 Prinzipier (Principii), 1200 Haftaten (Hastati), 1000—2000 Beliten (Velites), 300 Reiter (Eques).

Diese Zahlen mit Ausnahme ber erften und letten erlitten jedoch zu verschiedener Zeit bedeutende Bersanberungen.